

H. Gollwitzer - P. Lapede, *Ein Flüchtlingskind, Auslegungen zu Lukas 2*, Kaiser, München, 1981, 97 págs. (Kaiser Traktate). Este volumen titulado *El Hijo de un Fugitivo o El Niño Fugitivo* (ambas traducciones son posibles) contiene dos interpretaciones o relecturas de Lucas 2. La del escritor y estudioso judío del Nuevo Testamento Pinchas Lapede y la del teólogo evangélico Helmut Gollwitzer. Se confrontan así dos lecturas, una judía y otra cristiana del evangelio de Navidad. El diálogo entre ambos tuvo lugar en ocasión del *Deutschen Evangelischen Kirchentag 1981*. H. B.

K. Johne, *Meditieren mit dem Mattäus Evangelium*, Benziger-Calwer, Zürich-Stuttgart, 1981, 260 págs. Este libro contiene meditaciones a propósito de todo el evangelio de Mateo. Este se presenta dividido en perícopas, impresas en la página de la izquierda según el texto de la *Einheitsübersetzung*, que es una reciente traducción ecuménica alemana. Sobre la página de la derecha se ofrecen orientaciones y estímulos para una consideración de diversos aspectos y facetas del texto evangélico: Palabras, Frases, Imágenes, Símbolos. Estas indicaciones quieren facilitar la oración personal. Sin embargo esta obra puede también servir a otros fines: preparación de prédicas, celebraciones de la palabra, plegarias comunes... La autora pertenece a la Iglesia Luterana de Alemania y se ocupa como animadora en días de retiro y meditación en estrecha colaboración ecuménica con sacerdotes católicos. Ha escrito una obra de meditaciones para enfermos. H. B.

M. Adinolfi, *Il Femminismo della Bibbia*, Pontificio Ateneo Ambrosiano, Roma, 1981, 344 págs. (Spicilegium Pontificii Athenaei Antoniani 22).

La doctrina bíblica sobre la mujer ofrece correctivos para un feminismo desviado y para usos culturales, a veces tenaces, que no están de acuerdo con el puesto de la mujer según el plan bíblico de la creación y salvación en Jesucristo. Este volumen recoge bajo el título: El feminismo de la Biblia, estudios publicados a lo largo de una década y que tienen en cuenta los aportes modernos de la exégesis bíblica, así como de psicología sexual. Consta de trece capítulos; cuatro dedicados al AT y nueve al NT: I) Mitos y ritos sexuales en las religiones antiguas (y en la Biblia); II) La Mujer en la historia de los Orígenes de Gen 1-3; III) El repudio según Mal. 2,14-16; IV) La pareja en el Cantar de los Cantares; V) El matrimonio en la enseñanza de Jesús; V) La mujer en la doctrina de Jesús; VII) La mujer en la vida de Jesús; VIII) Las discípulas de Jesús; IX) Las colaboradoras ministeriales de Pablo en Romanos y Filipenses; X) La santidad del matrimonio en I Tes 4,1-8; XI) El matrimonio y el celibato en I Cor 7; XII) El velo y el silencio de la mujer (I Cor 11,2-16; 14,33b-36); XIII) La mujer que ora o profetiza (I Cor 11,5a). En un breve Epílogo, el autor presta especial atención al problema de la ordenación de mujeres en la Iglesia Luterana de Suecia, exponiendo en síntesis dos interviews a pastoras de esa Iglesia. La posición católica al respecto, a través de los documentos del magisterio, se ofrece en la introducción. El libro lleva prefacio del autorizado biblista italiano Mons. Enrico Galbiati. H. B.

H.-J. Kühne, *Schriftautorität und Kirche. Eine kontroverstheologische Studie zur Begründung der Schriftautorität in der neueren katholischen Theologie*, Vandenhoeck & Ruprecht, Göttingen, 1980, 166 págs. *Autoridad de la Escritura e Iglesia. Un estudio de la controversia teológico acerca*

de la fundamentación de la autoridad de la Escritura en la teología católica reciente. En esta obra se expone y se juzga la literatura teológica aparecida sobre el tema en el mundo católico de lengua alemana desde el año 1943 y se organiza el trabajo en forma de un estudio de teología sistemática. En la primera parte de la obra se exponen las fundamentaciones usuales entre los escritos católicos señalando dos vertientes: una que deriva la comprensión de la Escritura de la comprensión de la Iglesia, la otra que tiende a centrarse más en la Escritura misma. La segunda parte expone fundamentaciones protestantes de la autoridad de la Escritura. En la tercera parte se interroga críticamente a las posiciones católicas y se recoge los problemas críticos que éstas plantean. H. B.

H. Schlier, *Der Geist und die Kirche*, Herder, Freiburg - Basel - Wien, 1980, 310 págs. Como lo indica el subtítulo, *El Espíritu y la Iglesia* es una colección de artículos y conferencias exegéticos de Schlier, publicada por su hija la Dra. V. Kubina y por K. Lehmann, y con una presentación del Cardenal Ratzinger. Los trabajos están presentados bajo estos títulos: I. Testamento; II. Paradas en el camino. En la primera parte se encuentran, entre otros, varios artículos y conferencias hasta ahora inéditos: *Muerte y resurrección, Cristología de la Carta a los Hebreos, La muerte en el pensamiento de los primeros cristianos y Fragmentos sobre el bautismo*. La segunda parte recuerda el encuentro del autor con Heidegger y Bultmann, el tiempo de la lucha de la Iglesia, etc. Este volumen de las obras de Schlier es ya el cuarto. Los anteriores fueron: *Die Zeit der Kirche; Besinnung auf das Neue Testament; Das Ende der Zeit*.

TEOLOGIA; CRISTOLOGIA; ECLESIOLOGIA

H. Haag, *El problema del mal*, Herder, Barcelona, 1981, 339 págs. El libro consta de cuatro partes. Las tres primeras exponen las respuestas fundamentales a la cuestión planteada por el mal. La última, la actitud cristiana ante ese hecho tan "vital" o "antivital", según se lo mire. Lógicamente se comienza por la perspectiva bíblica: qué realidades son consideradas malas, y cuál sea el sentido del pecado; el origen del mal en el horizonte de la relación del hombre a Dios; el papel de Satanás, o, más bien, de lo que el autor entiende por ese nombre; las reacciones de Dios ante el mal. Sigue luego la posición de la Iglesia a partir de la lucha de los santos Padres contra el paganismo hasta las concepciones modernas. En todo este capítulo la discusión principal gira alrededor del "demonio", su existencia, su "influencia" (?) y sus secuelas, posesión diabólica, exorcismos, brujas... La tercera y última respuesta es la dada por la Ciencia actual. Se tratan las transformaciones que sufren el concepto del mal; algunos de los medios para superarlo; la resultante negativa que se origina del intercambio humano con el medio ambiente; la moral autónoma. Finalmente, la cuarta parte expone aspectos directamente relacionados con la actitud del cristiano ante el mal: la creación, que debe incluirlo como uno de sus elementos; la manera de realizar el vivir teniendo presente esa realidad; el bien como medio de superar el mal. La lectura de esta obra exige una buena capacidad crítica. Entre las ideas interesantes, aceptables, hay otras discutibles, o sencillamente exageradas, que propiamente no parecen responder a la realidad tratada. A veces se tiene la impresión de ataques indirectos, fundados en

lo emotivo, más que en lo intelectual. Así el tratamiento dado al triste asunto de la brujería apunta a las brujas, a los antibrujas, para pegar al mismísimo demonio... En otras ocasiones hay una cierta cosificación del "mal" que desvirtúa las afirmaciones. La nota "El problema del mal" publicada en este número de *Stromata* explica implícitamente la razón de nuestra crítica. R. D.

Der Dienst für den Menschen in Theologie und Verkündigung, Pustet, Regensburg, 1981, 406 págs. Este libro conmemorativo, *El Ministerio para los hombres en la Teología y en la Evangelización*, fue escrito en homenaje a Mons. Alois Brems, Obispo de Eichstätt, con motivo de que cumplió los 75 años de edad, por veintiséis autores de la Universidad y de la Diócesis de Eichstätt. Las numerosas colaboraciones han sido agrupadas en cinco partes bajo los siguientes títulos: I. Del ámbito de la Filosofía y de las cuestiones fronterizas de la Teología; II. Del ámbito de la Teología bíblica; III. Del ámbito de la Teología histórica; IV. Del ámbito de la Teología sistemática; V. del ámbito de la Teología práctica.

K. Rahner, K.-H. Weger, *¿Qué debemos creer todavía? Propuestas para una nueva generación*, Sal Terrae, Santander, 1980, 190 págs. El libro ha sido escrito como el diálogo entre dos teólogos sobre problemas candentes de la teología actual, o simplemente de las creencias de los cristianos actuales y las dificultades que éstas llevan implícitas para muchos espíritu sinceros y cultivados. El diálogo no rehúye cuestiones por espinosas que sean. Baste leer algunas de las preguntas planteadas por Weger y respondidas por Rahner: Entre otras: "A fin de cuentas, ¿por qué creer en algo?... ¿Por qué precisamente Jesús?... ¿Pertenezco o no a la Iglesia?". Las preguntas no son simples enunciados abstractos. Weger ha pulsado al hombre de hoy y a diversos niveles ha sintetizado sus dificultades respecto de diferentes puntos de la fe. Y, si así se puede decir, ha expuesto con total crudeza esas dificultades o dudas que pueden cegar toda vida de fe. Y que realmente sumen a muchos en perplejidad. La exposición de la pregunta es nítida, clara, a veces detallada y analítica. Con sólo leer la pregunta ya se tiene un buen resultado porque expresa explícitamente las dudas que muchas veces en difuso tiene el creyente. Las respuestas son profundas. Algunas veces demasiado profundas para el lector corriente. Y le pueden parecer confusas, si no tiene un mínimo de conocimientos teológicos. Algunas de las respuestas no satisfacen toda la fuerza que llevaba en sí la pregunta. Sin embargo el libro puede ser de gran provecho para el lector que busca pistas para solucionar sus dudas de fe, pero sobre todo para el que tiene que enseñar esa fe, si no quiere quedarse en conceptos abstractos que dejan flotando las dudas concretas. Es difícil que se esté de acuerdo con todas las soluciones dadas. Aun más, sin conocer el pensamiento de Rahner expuesto en otros escritos es difícil captar todo el peso de sus asertos. J. A.

E. Wölfel, *Welt als Schöpfung. Zu den Fundamentalsätzen der christlichen Schöpfungslehre heute*, Chr. Kaiser, München, 1981, 62 págs. *Mundo como creación. Sobre las afirmaciones fundamentales de la actual doctrina cristiana sobre la creación*, de la colección *Theologische Existenz heute* 212 es una obra muy densa en su brevedad. El autor es docente de teología sistemática en la Universidad de Kiel. Sus presentes reflexiones sobre la teología de la creación apuntan a los actuales problemas ecológicos, de los cuales algunos autores actuales han querido responsabilizar a la doc-

trina cristiana. El estudio se articula en dos partes: a) Origen y situación actual de la doctrina sobre la creación, b) Fundamentos de la concepción cristiana de la realidad: El mundo como creación. En esta segunda parte Wölfel trata 1) la *Creatio ex nihilo*; 2) *Imago Dei*; 3) la Creación como Misterio de Cristo.

W. Kasper, *Teología del Matrimonio Cristiano*, Sal Terrae, Santander, 1980, 117 págs. El libro lleva el sello inconfundible de su autor: claridad, profundidad, concreción. Frutos de su larga y beneficiosa carrera de teólogo y de teólogo escritorista. No pretende ofrecernos un tratado acabado sobre el tema, pero lúcidamente en sus breves páginas nos expone en cuatro capítulos, cuatro enfoques centrales: I. Los valores humanos del matrimonio. II. La dignidad sacramental del Matrimonio. III. Unidad e indisolubilidad del matrimonio. IV. El Matrimonio cristiano en la sociedad moderna. Como era de esperar del autor, la síntesis que nos ofrece es base para ulteriores desarrollos y pistas para solucionar los problemas que se presentan hoy ante la institución cristiana de Iglesia dentro de esa libertad para exponer las nuevas pistas a las que estamos abocados. J. A.

L. Padovese, *La Cristología di Aurelio Clemente Prudenzio*, Università Gregoriana, Roma, 1980, 238 págs. El autor aborda la dogmática cristológica del autor español Aurelio Clemente Prudencio (siglo IV-V), teniendo en cuenta que su literatura puede enmarcarse en lo que hoy día es dado en llamar *literatura comprometida*. Hay, en toda la obra de Prudencio una *teología popular*, de la cual no se conoce mucho, y Padovese aporta luces nuevas que perfilan los contornos de tal doctrina. El autor sigue un criterio analítico y temático. El análisis es fuertemente textual. La selección temática se debe al abundante material cristológico ofrecido por Prudencio. Los capítulos temáticos son: Cristo, Hijo de Dios, El Verbo y el Espíritu Santo, el Verbo en el Antiguo Testamento, La humanidad de Cristo, el bífisismo de Prudencio, Encarnación y Nacimiento de Cristo, La Vida Pública, el descenso a los infiernos, la segunda venida de Cristo. La obra, que ofrece una abundante bibliografía de referencia, concluye con tres índices: uno general, uno bíblico y otro de nombres. El aparato crítico es abundante y serio. El autor, en su Introducción, insiste dos veces sobre el hecho de que su estudio lo acerca a una teología popular; i.e., la teología de Prudencio como emergente de un sentir (*sensus fidelium*) popular en la región de España. Lo importante en estos casos es caer en la cuenta de que tales teologías son más bien implícitas y que sólo aparecen más en una direccionalidad que en conceptualizaciones bien perfiladas. La explicitación de una teología popular es más simbólica que lógica en el sentido conceptual. Por tanto, una obra de referencia no sólo para la cristología y para el estudio de Prudencio, sino también para las pautas de acercamiento a una teología popular.

Doctrina Patrum de Incarnatione Verbi, Ein griechisches Florilegium aus der Wende des 7. und 8. Jahrhunderts. Zum erstenmal (1907) vollständig herausgegeben und untersucht von Franz Diekamp. 2. Auflage mit Korrekturen und Nachträgen von Basileios Phanourgakis, herausgegeben von Evangelos Chrysos. Aschendorf, Münster, 1981 (2ª ed.), XCIV+389 págs. *Doctrina de los Padres acerca de la Encarnación del Verbo* es una antología de textos patristicos griegos cuyo contenido es de particular

importancia cristológica y también posee especial valor histórico por contener fragmentos de obras patrísticas extraviadas. Está contenido principalmente en cinco antiguos códices. Del Cod. Athous Vatopedinus 594 y del Cod. Vaticanus Gr. 2200 se ofrecen, al final de este volumen, sendas fotografías que reproducen una página de estos dos testigos. Esta Antología fue editada por primera vez en forma completa, con introducción, notas críticas e índices, por Franz Diekamp en 1907. Estando agotada hace tiempo esa valiosa edición y no siendo dable esperar que se acometiera a breve plazo una revisión de la obra que tuviera en cuenta el resto de la literatura antológica, ha parecido oportuno reeditar la obra de Diekamp sin otras variantes que pequeñas correcciones de erratas. Una nueva colación (parcial) de la tradición manuscrita según los principales testigos (Vatopedinus 594, Vaticanus 2200 y Parisinus 1115) confirmó la confiabilidad del trabajo de Diekamp. Sólo se han agregado, por lo tanto (pp. 368-369) Suplementos de información en los que se ofrece: referencias a nuevas ediciones críticas de cada fragmento y al problema de su autenticidad. Estos suplementos están ordenados a modo de notas, con referencia a la página y párrafo o línea. Estos suplementos se deben a B. Phanourgakis y al editor E. Chrysos. Complementan el estudio de Diekamp con referencias al desarrollo posterior de los estudios. La erudita introducción de Diekamp guarda sorprendente validez a pesar de los años transcurridos. Ello se advierte en el hecho de que ha sido objeto de sólo ocho notas complementarias por parte de los editores. Sólo es corregida la atribución, propuesta por Diekamp, a Anastasio Sinaíta como presunto autor de la *Doctrina*. Hoy se admite generalmente, siguiendo a J. Stiglmayr, que el compilador de este florilegio fue probablemente Anastasio Apocrisario, discípulo de Máximo el Confesor. Se trata de un volumen que sabrá sin duda apreciar el estudioso de la exégesis y teología patrística. H. B.

W. Kreck, *Grundfragen der Ekklesiologie*, Kaiser, München, 1981, 315 págs. *Cuestiones fundamentales de la Eclesiología* presenta los temas que W. Kreck considera esenciales para la Iglesia de todos los tiempos. En siete capítulos, desarrolla las que, a su juicio, son las características principales de la auténtica Iglesia, independientemente de los cambios del mundo: la Iglesia es objeto de fe y no de simple comprobación; Jesucristo es el sujeto que propiamente obra y está actualmente presente en ella por medio de la Palabra y de los sacramentos en el Espíritu Santo; Jesucristo constituye una comunidad de hermanos con el mandato de ser sus testigos; la Iglesia es una y tiene un futuro escatológico.

TEOLOGIA PRACTICA; DERECHO CANONICO

Das Wort das weiterwirkt, Kaiser, München, 1981, 242 págs. *La Palabra que re-crea* es una obra de conjunto publicada por Dietrich Stollberg y Richard Riess, centrada en la Teología práctica, como homenaje in memoriam de Kurt Frör. Los artículos son muy variados, pero todos tienen una referencia —explícita o tácita— a la pertenencia eclesial como familia. Y el mismo trabajo pastoral es considerado en esta orientación. La obra termina con una bibliografía amplia sobre la obra de Kurt Frör (pp. 237-245) y datos sobre los autores de los diversos artículos.

H. Schmitz, *Auf der Suche nach inem neuen Kirchenrecht*, Herder,

Freiburg, 1979, 96 págs. *En búsqueda de un nuevo Derecho Canónico* es una obra que toma como objeto de reflexión el desarrollo, en este sentido, que abarca desde 1959 hasta 1978. Si bien el hilo conductor hace que sea una obra histórica, no deja —con todo— de dar el sitio que corresponde a las reflexiones teológico-pastorales pertinentes. Al respecto, su último capítulo es de muy alto nivel. En un primer capítulo, el autor trata del tiempo pre-conciliar (1959-1962), y así va siguiendo por las diversas etapas. Le merece un capítulo especial el *proyecto de la ley fundamental de la Iglesia*. Se trata, pues, de una obra de actualidad, que enmarca históricamente todo el desarrollo habido en este asunto, a punto de desembocar en la promulgación del nuevo Código.

ECUMENISMO

J.-E. Desseaux, *Nouveau Vocabulaire Oecuménique*, Du Cerf, Paris, 1980, 140 págs. Esta obra es un esfuerzo por lograr la univocidad en el diálogo ecuménico. El P. Desseaux, Secretario de la Asociación para la unidad de los cristianos es muy consciente de que gran parte de las palabras utilizadas en el diálogo ecuménico están "cargadas" o de significaciones distintas, o tienen historias que las hacen significativas de realidades diferentes o —al menos— con matices diversos. La obra tiene una estructura sencilla: va recorriendo, por orden alfabético, la terminología fundamental que puede utilizarse en el diálogo ecuménico y precisando su significación. Detrás de esta sencillez lingüística late la exquisita caridad de quien gusta de interpretar bien las posturas de los demás, a fin de acortar distancias: no es otra cosa que el Presupuesto que San Ignacio pone al principio de sus Ejercicios, nacido de la experiencia de tantos malentendidos que, finalmente, terminan por abroquelar las voluntades de unidad en posturas partidistas que desangran la Iglesia. No dudamos que la caridad intencional de este libro hará mucho bien, además de su contenido, a la causa de la unidad.

Confessio Augustana. Bekenntnis des einen Glaubens, Bonifacius-druckerei, Paderborn, 1980, 348 págs. Este comentario a la *Confesión de Augsburgo* es el fruto de la investigación conjunta de teólogos luteranos y católicos bajo la dirección de H. Meyer y H. Schütte. El comentario no tiene carácter oficial, de manera que la responsabilidad de sus afirmaciones y del título, *Confesión de la única fe*, pertenece únicamente a sus autores. Los temas estudiados son los siguientes: La importancia de la Confesión de Augsburgo para la Iglesia Luterana y su relación con la Iglesia Católica (W. Lohft); Confesión y Comunidad de fe en la perspectiva católica (W. Kasper); Dios, Jesucristo - La Parusia (K. Lehmann, H. G. Pöhlmann); Pecado y Pecado Original (W. Breuning, B. Hägglund); Justificación - Fe - Obras (G. Müller, V. Pfnür); Los Obispos y el Ministerio del Evangelio. Un comentario a CA 5,14 y 28 (A. Dulles, K. Lindbeck); El Concepto de Iglesia en la Confesión de Augsburgo (H. Meyer, H. Schütte); Los Sacramentos: Bautismo y Cena (E. Iserloh, V. Vajta); Penitencia y confesión (H. Fagerberg, H. Jorissen); El Artículo sobre el Ministerio de los Santos en la Confesión Augsburgo (G. Kretschmar, R. Laurentin); Monacato (B. Lohse, K. S. Frank, J. Halkenhäuser, F. Wulf); Régimen del mundo y vocación (G. W. Forrell, J. M. Mc Cue).